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E8_81_8C_E8_80_83_E7_c73_174008.htm 在网上看到调档政审

的结果，长长的吁了一口气，走过考研，便走进碧海蓝天！

这样的结果算是给过去的一年划上一个完美的句号了。如今

用过来人身份的回头再看时，自己算是做了改变一生的决定

，而06年九月将开始另一个旅程！ 去年的六月辞职回家备战

研究生考试，抱着置之死地而后生的想法回家。如今书桌上

，考研到计时牌不断提醒着我那段还没有走远的日子；而翻

旧的专业课书也记载了不能忘却的180天；3月2日查到分后抱

着电脑失声痛哭；3月25日平静的走进复试考场；接下来得知

被录取。那样的日子不一样的人生，无论在何时何地回忆起

，都将是永恒的，无悔的是自己的选择！其间和所有考研人

一样，有过下定决心的豪言壮举，有过深夜就着一杯杯咖啡

的虔诚准备，有过渴望成功的迫切心情，有过等待结果的焦

虑不安，当然，我是幸运的，因为我还拥有着鲜花盛开的阳

春三月。 从决定考研的那一刻，我就从未有动摇过自己的想

法，也没有浪费过时间。每天有规律的生活，复习也是有节

奏的进行着，我是跨专业跨省，毕业的院校也是省内一般本

科，惟独本科学的英语能为自己节省点时间，可我没有背负

着过多的东西上路，复习半年我甚至连杭州都没有去过，只

是告诉自己要彻底沉下去，也没有去想失败的后果，我总是

这样告诉自己：“只要没拿到试卷就没有人敢说自己一定能

赢。”所以这大半年，我的情绪一直保持稳定直至复试结束

。这里只是总结点经验，希望给后来者一点帮助吧！ 一、关



于院校的选择 近来在论坛上看到很多同学发贴，讨论关于择

校的问题，最多的是谈到公平。这里想告诉大家，无论在何

时何地都没有绝对的公平，比如：本校同学在信息资源方面

可能要比外校同学占优势，本专业同学在专业课方面肯定比

跨专业同学要扎实等等；而你唯一能把握的就是自己，千万

别给自己想要放弃借口。我认为，名校竞争比较激烈，可一

旦考上，将会和很多牛人近距离接触，能听到有价值的讲座

，结识更多很强的人，而名校的氛围也会激励自己前进，当

然你必须要权衡一下自己的实力，而不能盲目的跟风，虽然

有的院校牌子不响，但仅就某专业来说也能排上座次，这就

需要同学自己花点时间去打听了。其实，无论你的选择如何

，举棋不定是大忌，即使你不换专业，院校与院校之间对专

业课书目的规定也相去甚远，备考期间时间切切不可浪费。

我选择的是浙大，个人认为还是挺公平的，上午复试结束，

下午结果基本上就出来了，而且浙大复试时间安排的比较早

，就是考虑到给有的同学争取调剂的时间差，我想还是很人

性化的。希望每一个考研的同学能轻装上阵，轻松的心态肯

定能助你一臂之力。 二、关于复习 首先，谈谈专业课的复习

。 从七月份拿到专业课书，我就规定自己每天要复习的任务

，因为是跨专业，所以教材越熟信心也就越大，考试之前教

材大约看了6-7遍左右，考试之前一个星期，我是通过看着目

录回忆课本内容来复习的，后来证明这是一个行之有效的方

法。 第一轮的速度比较慢，毕竟是跨专业，很多概念之前并

没有接触过，要在理解专业术语概念的基础上去逐步的深入

。所以我耐下性子尽量放慢复习的进度，这一轮强调精读。

另外要做笔记，自己从中总结整本书的脉络框架，这对后期



的复习是个铺垫。这里我不提倡买别人的笔记走捷径的方法

，因为通过自己总结也能起到记忆的作用，别人总结的东西

重难点也不尽相同，另外有的笔记价格不菲，作用也不一定

大。第一遍结束后，要开始把重心放在记忆上，我考的是传

播学，概念很多，包括相关的理论、观点、定义等等，都是

需要记的，但后面的速度可以快一点，当然有的同学喜欢慢

功出细活，因人而异，但总之我们是殊途同归，最后的结果

一样就行了。最后一轮我就是回忆书本的结构，因为在没有

看到试卷前，所有的知识都是重点，记忆书本结构有助于专

业知识的完整和体系化，目录的了排列也是有规律的。在这

里，特别提醒大家，06年我们考到最没有想到的知识点，还

好我每一轮都比较认真对待，拿到试题才没有心慌意乱，但

是由于自己的粗心，考传播学理论时，将四选三问答题全部

写完，耽误后面答题时间，希望同学引以为戒。因为我们看

到历年的试卷只是历年，不代表以后题型没有变化，拿到试

卷千万要审好题。 另外我所考的专业也并不是完全的理论，

包括很多的实战案例，这里建议大家要广泛涉猎，包括阅读

专业杂志，关注与专业有关的时事，千万以为看报纸是浪费

时间。我有一个笔记专门用来记相关案例还有粘贴一些剪报

，我觉得效果非常好，做专业课试题时能用到比较新的案例

。比如我们今年传播实务，考到关于用市场细分理论来谈超

女现象，在提到超女所带来的经济效益时，我用到社科院最

新统计数据，是我考前在报纸上看到顺便记的几个数字，就

靠这门专业课拉了些分。 其次，关于英语的复习 因为本科学

的就是英语，也为了多挪点时间给专业课，在英语上花的时

间大约是整个复习的10%.只做了十年的试题，加几套模拟题



，阅读理解做了一些专项训练。这里将学英语的一些心得告

诉大家，希望给大家一点启发。 1）单词的记忆。我从来没

有背过单词书，大学期间也心血来潮的买过一本，只看了几

天就丢一边。建议大家在阅读中记忆和巩固自己的词汇。可

以看看大学时的教材，先背单词，再看课文，通过精读巩固

自己的词汇和提高句子结构的分析能力。另外要多看点其他

英文报刊杂志，我个人比较推崇China Today，不过可能难度

有点大，其实21st century、China Daily也还是不错，根据自己

的口味去选一些吧，不过一定要坚持！ 2）阅读理解。感觉

阅读难度是在逐年的递增的，05年应该向前迈了一步。其实

阅读是建立词汇基础之上，但是必要的强化训练是很有效果

了，不提倡买很多本资料然后朝三暮四，备考前期建议大家

选一本权威的阅读专项训练，然后踏踏实实的做一遍。中期

可以开始做模拟试题熟悉题型，但现在资料市场良莠不齐，

一定要选口碑比较好的资料。然后开始真题的练习，真题的

阅读建议精读，有的词是高频词，这类词不是出现在阅读中

就是翻译中，要给予一定注意。 3）书面表达。如果你坚持

一个星期写一篇文章，恭喜你，你一定能在书面表达上有所

发挥和表现。没有任何捷径，提高写作水平只能是练习了

。Practice makes perfect！ 考专业八级的时候，我坚持写了大

约15篇左右的文章，考试的时候才不至于无话可说，而无话

可说是很多同学的软肋，只要多练肯定比你硬背文章有效果

的多。当然背一些很经典的句子也有效果，平时我在看报时

就注意收集一些句型或词汇。我想地道的表达总能博的较好

的印象吧！ 4） 听力。现在听力放到复试时考查，但不代表

听力的难度降低了。即使是浙大，各个专业考查的方法也不



径相同。我想充分的准备会让你信心大增。提高听力是没有

捷径的，就是多听，利用一切零碎的时间，比如坐车的时候

，睡觉前，包括听英文歌，我觉得都是好的方法。平时我比

较注意收看CCTV-9，有空的话看一些原版电影。我基本没有

花整块的时间去听。但是对于非英语专业的同学，准备的越

早效果应该越好。 最后，关于政治的复习 我报了八月份的暑

期辅导班，在上课之前我把教材过了一遍，这一点挺重要，

因为辅导班的课排的比较紧张，老师上课速度也比较快，如

果一遍没看犹如听天书，有的概念还是比较复杂，有很多同

学觉得暑期辅导班没有效果，我想因人而异，经过老师的梳

理，我认为一个星期的课还是有一定作用。不过，暑期上辅

导班是的确一个很痛苦的过程。回家之后，我开始在零散的

时间看政治，没有在11月份以后开始看，我是属于比较慢热

的人，喜欢提前准备，事实证明，后面的时间很紧张。这里

不得不提到我的好姐妹小马。一月份冲刺时，她在上海报了

冲刺班，三天的课含金量满高，然后她用特快给我寄了资料

，3号拿到材料，又在电话里给我划了重点，离考试还有整整

十天，这期间贡献给政治的时间很多，几乎每天都背到两点

，那段时间精神特别亢奋，没有累的感觉。这种强化记忆很

有效果，加上平时的复习，政治考了70分，相比其他同学的

高分不算什么，但同所花时间相比我很满意了。 三、考研的

心态及其它 其实不用我多说，所有成功跨越考研的人都和我

拥有同样的经历。如果你选择考研意味着你一定要有足够的

心理准备，要能忍受独自学习的清苦，精神体力的透支，要

有足够的耐心和毅力，还要有学会给自己鼓励以及信心。备

考期间我准备了一个日记，随时给自己解压。我永远忘不了



与一两千人在酷暑天挤在礼堂里上辅导班的情景，中午甚至

找不到吃饭的地方，只好用饼干充饥，听课时任由汗水滴在

笔记上，有一天上了将近10个小时的课，回去的路上我只觉

得脑袋有千斤重而每走一步似乎都要飘了起来，更让我不能

忍受的是孤单，在一个陌生的城市独自一人来去，很累了也

只能自己给自己宽慰。而这一切连同120 多杯咖啡、午夜的瑜

珈、缓解我情绪的CD、加了鸡蛋的今麦郎以及其他种种都被

放进记忆的收藏夹，即使不大愿意回想起那些时刻，我仍然

觉得这些是人生很美好的瞬间，只是在某一刻被放大的时间

太长而不能忍受，所以在回想起时便觉得似乎走过的是布满

荆棘的道路，而事实上在做了选择后也就不曾后悔。“我不

知道能否成功，既然选择远方，便不顾风雨兼程。”那时特

别喜欢这样的句子，每每读时，便觉精神振奋！ 考研的过程

良好的心态很重要。现在想想良好和稳定的情绪是我拿下考

试的前提。当然也有过情绪的起伏，有的时候会莫名的掉泪

，哭的一发不可收拾，但哭过就开始看书，要是遇到特别消

极的时候，就将复习的量减少一点，听听音乐看看小说，我

的书桌上就摆放了《红楼梦》、《围城》；或者做做瑜珈，

舒展身体的同时也调节了精神；有的时候大声唱歌，期间学

了不少英文歌，也是一种收获吧！其实复试的时候带着很多

负面的因素走进浙大，当时排名并不靠前，如果只按初试分

数的话，我就象是一个几乎没有台词的群众演员。走进电梯

的那一刻，我就很平静了，从笔试到最后的心理测试，其间

没有什么杂念，只是单纯的去认真对待。记得专业课复试的

时候，我是倒数第二个进去的，在五分钟的准备时间里，好

象就我一个做了提纲，所以回答的时候条理清晰，逻辑性也



很强，以至老师认为我肯定专门研究过那个课题，事实上根

本没接触过，但可以认定的是，知识的确是融会贯通的。因

此复试稳定的发挥助我走向成功，复试后我的排名往前提了

很多。所以，在结果没有下来之前，千万别妄自作出判断，

也不要听小道消息，这类消息往往很不靠谱！ 这里我要感谢

很多陪伴我一路走过的家人好友，如果没有他们，我不会如

此踏实的辞职，也不会没有丝毫压力的走进考场，是他们的

爱给我最大的力量，感谢我的妈妈，做我最好的后勤部长和

营养搭配师；感谢我的默默，陪我走过每一个人生的重要时

刻，不离不弃；感谢我青梅竹马的发小花儿、好姐妹小马、

老刘；感谢每天陪我到深夜的狗狗，用她的鼾声表达对我的

支持⋯⋯ 今天写下这些文字，决不是在炫耀这圆满的结果，

而是做一个总结。一个过程的结束意味着另一个过程的开始

。我从来不认为人生就该如此了，还记得上篇中`“在开始一

场战争之前要选择好自己的战场”（Before going into a war，

you must choose carefully the field of battle）吗？ 既然选择了就

不要放弃，有的时候执著不是缺点。 走进考研，你准备好了

吗？ 100Test 下载频道开通，各类考试题目直接下载。详细请

访问 www.100test.com 


